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La réunion publique de commission est ouverte à 14 h 04 et présidée par M. Roberto D'Amico. 
De openbare commissievergadering wordt geopend om 14.04 uur en voorgezeten door de heer Roberto 
D'Amico. 
 
Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la reproduction 
exacte des textes déposés par les auteurs. 
De teksten die cursief zijn opgenomen in het Integraal Verslag werden niet uitgesproken en steunen uitslui-
tend op de tekst die de spreker heeft ingediend. 
 

01 Vraag van Anneleen Van Bossuyt aan Alexia Bertrand (Begroting en Consumentenbescherming) 

over "Oneerlijke concurrentie door buitenlandse e-commerceplatformen" (56001179C) 

01 Question de Anneleen Van Bossuyt à Alexia Bertrand (Budget et Protection des consommateurs) 

sur "La concurrence déloyale de plateformes d'e-commerce étrangères" (56001179C) 
 

01.01  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Mijnheer de voorzitter, me-

vrouw de staatssecretaris, mijn beste wensen voor het nieuwe jaar, dat 
voor iedereen veel nieuwe uitdagingen zal brengen. Voor mijn vraag 
verwijs ik graag naar mijn ingediende tekst. 
 
De handel wordt steeds meer gedomineerd door digitalisering en inter-
nationalisering, wat zowel kansen als uitdagingen met zich meebrengt. 
Uit een open brief van Comeos blijkt echter dat buitenlandse e-com-
merceplatformen, met name uit China, vaak een oneerlijke concurren-
tiepositie innemen door een gebrek aan controle en handhaving van 
Europese product- en consumentenregels.   
 
Cijfers van de douane tonen aan dat België dagelijks 2,5 miljoen pak-
jes uit landen buiten de EU ontvangt, waarvan een groot deel uit China 
komt. Slechts 0,005 % van deze pakjes wordt gecontroleerd, terwijl in-
specties aantonen dat 1 op 3 producten niet aan CE-normen voldoet, 
wat een risico vormt voor de volksgezondheid. De volksgezondheid 
komt nog meer onder druk te staat, door het feit dat de Europese CE-
markering amper te onderscheiden valt van het Chinese Export label. 
Tegelijkertijd zien Belgische retailers zich geconfronteerd met inten-
sieve controles en verliezen zij marktaandeel aan internationale spe-
lers die niet aan dezelfde regels zijn gebonden.   
 
Comeos stelt een aantal concrete maatregelen voor, zoals:   
 
Het heffen van invoerrechten op pakjes onder de 150 euro.  Een ver-
sterking en digitalisering van douaneprocedures.  Het verbeteren van 
de gegevensuitwisseling tussen lidstaten en de invoering van een Di-
gital Product Passport. Een strikte handhaving van de Digital Services 

01.01  Anneleen Van Bossuyt (N-

VA): Les plateformes de commerce 
électronique étrangères, notam-
ment chinoises, occupent souvent 
une position concurrentielle dé-
loyale en raison d'un manque de 
contrôle et de respect des règles 
européennes en matière de pro-
duits et de protection des consom-
mateurs. 
 
Quelles démarches le gouverne-
ment fédéral entreprend-il pour 
créer des règles du jeu égales pour 
tous? Comment évaluez-vous la 
politique de contrôle de la confor-
mité et comment peut-elle être ren-
forcée? Plaiderez-vous pour la per-
ception de droits d'importation sur 
les colis d'une valeur inférieure à 
150 euros? Comment les innova-
tions technologiques telles que 
l'exploration de données (data mi-
ning) et l'intelligence artificielle 
peuvent-elles améliorer l'efficacité 
des services de douane? Com-
ment comptez-vous sensibiliser les 
consommateurs à la différence 
entre le marquage CE européen et 
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Act (DSA) en Digital Markets Act (DMA).   
 
Graag dan ook een antwoord op volgende vragen: 
 
Welke stappen onderneemt de federale regering om een gelijk speel-
veld te creëren voor Belgische handelaars tegenover buitenlandse e-
commerceplatformen? 
 
Hoe evalueert u het huidige controlebeleid op de conformiteit van in-
gevoerde producten, en hoe kan dit beleid worden versterkt? 
 
Bent u van plan om, in overleg met Europese partners, te pleiten voor 
het heffen van invoerrechten op pakjes onder de 150 euro, zoals voor-
gesteld door Comeos? 
 
Hoe ziet u de rol van technologische innovaties zoals datamining en 
artificiële intelligentie in het verbeteren van de slagkracht van douane-
diensten? 
 
Hoe zal u de consument sensibiliseren over het verschil tussen de Eu-
ropese CE-markering en het Chinese Export label en het volksgezond-
heidsrisico dat dit laatste inhoudt?  
 

le label d'exportation chinois, et au 
risque de santé publique lié à ce 
dernier? 
 

01.02 Staatssecretaris Alexia Bertrand: Mijnheer de voorzitter, dit is 

de eerste commissievergadering van 2025, dus beste wensen aan ie-
dereen! Er wachten ons grote uitdagingen en waarschijnlijk zullen we 
nieuwe rollen opnemen in de komende weken. Het zal voor ons alle-
maal nieuw zijn.  
 
Mevrouw Van Bossuyt, zoals u weet, kent e-commerce geen grenzen. 
De onlineplatforms zijn wereldwijd actief. Dus moeten op het niveau 
van de Europese Unie maatregelen worden getroffen, want die zullen 
het meest geschikt en het meest doeltreffend zijn. Platforms zoals Ali-
baba, Temu en Shein merkt de Europese Unie aan als VLOPs (very 
large online platforms) en vallen als zodanig onder de bevoegdheid 
van de Europese Commissie voor de toepassing van de regels inzake 
bijvoorbeeld de Digital Services Act (DSA). De Europese Commissie 
heeft in dat verband al formele actie tegen hen ondernomen.  
 
Platforms zoals AliExpress en Wish krijgen ook bijzondere aandacht 
van het Consumer Protection Cooperation Network (CPC). Dat net-
werk verenigt de nationale autoriteiten die verantwoordelijk zijn voor de 
handhaving van de Europese wetgeving inzake consumentenbescher-
ming. Er wordt gecoördineerde actie ondernomen om toezeggingen te 
krijgen van deze onlineplatforms en om ervoor te zorgen dat de regels 
voor consumentenbescherming in heel Europa worden nageleefd.  
 
Gezien het aantal producten dat online wordt verkocht, is de controle 
van die producten complexer dan voor producten die in fysieke winkels 
worden verkocht. Ik ben me ervan bewust dat klassieke methoden van 
markttoezicht daarvoor niet altijd geschikt zijn. Dat geldt ook voor de 
Europese toezichthouders. Daarom bieden nieuwe Europese verorde-
ningen zoals de DSA en verordening 2023/988 inzake algemene pro-
ductveiligheid een kader voor e-commerce door nieuwe eisen te stellen 
in geval van verkoop op afstand en nieuwe controlemogelijkheden aan 
te reiken. 
 
Voor het antwoord op vragen 3 en 4 verwijs ik u door naar mijn collega, 

01.02  Alexia Bertrand, secrétaire 

d'État: Comme les plateformes en 
ligne sont actives sur la scène in-
ternationale, des mesures prises 
au niveau de l'Union européenne 
s'imposent. Les VLOP (very large 
online platforms) relèvent de la 
compétence de la Commission eu-
ropéenne pour l'application, par 
exemple, du règlement sur les ser-
vices numériques (Digital Services 
Act, DSA). La Commission euro-
péenne a déjà pris des initiatives 
en la matière. 
 
Des plateformes telles qu'AliEx-
press et Wish font également l'ob-
jet d'une attention particulière de la 
part du Consumer Protection 
Cooperation Network (CPC). Une 
action coordonnée est menée pour 
garantir le respect des règles dans 
toute l'Europe. Vu la complexité du 
contrôle, les nouveaux règlements 
européens fixent de nouvelles exi-
gences et offrent de nouvelles pos-
sibilités de contrôle. 
 
Le label d'exportation chinois CE 
constitue une infraction aux règles 
de marquage CE. Il ne présente 
aucun risque pour la santé pu-
blique. Je ne suis pas favorable à 
une campagne de sensibilisation 
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de minister van Financiën. 
 
Voor de laatste vraag wil ik graag het misverstand rechtzetten over het 
zogenaamde Chinese exportlabel. Af en toe duikt dit fake news  
opnieuw op. Het valse Chinese CE-exportlabel, of de certificatie ervan, 
bestaat officieel niet. Het is misbruik van, of een overtreding op de re-
gels van de CE-markering. Het vormt geen risico voor de volksgezond-
heid. 
 
De CE-markering is verplicht voor bepaalde productcategorieën. Door 
het op het product aan te brengen, verklaart de fabrikant dat het pro-
duct voldoet aan de gezondheids-, veiligheids- en milieueisen die van 
kracht zijn in de Europese Unie.  
 
Om nog meer misverstanden en verwarring bij de consumenten te ver-
mijden, ben ik er geen voorstander van om hierover een specifieke be-
wustmakings- of communicatiecampagne te doen. De FOD Economie 
heeft reeds, naast de specifieke webpagina’s over de verschillende 
productcategorieën, een algemene pagina met FAQ’s over de CE-mar-
kering. 
 

spécifique, afin d'éviter toute con-
fusion supplémentaire dans l'esprit 
des consommateurs. Le site du 
SPF Économie propose déjà une 
page générale répondant aux 
questions fréquemment posées sur 
le marquage CE. 
 

01.03  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Dankuwel, mevrouw de staats-

secretaris, voor uw antwoord. 
 
Inderdaad, onlinehandel kent geen fysieke grenzen en dat maakt het 
allemaal juist zo moeilijk. Dat er op Europees niveau moet worden be-
keken wat er kan worden gedaan, is absoluut zo. We moeten eerlijk 
zijn: hoe ruimer de markt, hoe ruimer de keuzevrijheid voor de consu-
ment. Het kan niet de bedoeling zijn om ons helemaal op onszelf terug 
te plooien. 
 
De vragen 3 en 4 zal ik stellen aan de minister van Financiën. 
 
U zegt dat het Chinese exportlabel officieel niet bestaat. Ik herinner me 
dat, toen ik in het Europees Parlement zat, de Europese Commissie 
daarover ook al bezorgd was, omdat het label in China wel gebruikt 
wordt om bij wijze van spreken een kwaliteitslabel te kunnen claimen. 
"Toevallig" lijkt dat label dan ook op het Europese kwaliteitslabel. 
Daarom is bewustwording wel belangrijk, om te vermijden dat er ver-
warring over zou kunnen zijn. U zegt dat we moeten vermijden dat de 
mensen het toch als iets officieels zouden bekijken. Het is wat het ver-
haal van de kip of het ei, maar toch belangrijk genoeg om te blijven 
opvolgen. 
 

01.03  Anneleen Van Bossuyt (N-

VA): Le label est toutefois utilisé en 
Chine en tant que label de qualité. 
Il ressemble par ailleurs "fortuite-
ment" au label de qualité européen. 
C'est pourquoi une sensibilisation 
est importante. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

02 Vraag van Anneleen Van Bossuyt aan Alexia Bertrand (Begroting en Consumentenbescherming) 

over "Black Friday" (56001202C) 

02 Question de Anneleen Van Bossuyt à Alexia Bertrand (Budget et Protection des consommateurs) 

sur "Le Black Friday" (56001202C) 
 

02.01  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Ik verwijs opnieuw naar mijn 

ingediende vraag. 
 
Vrijdag 29 november was het Black Friday waarbij heel wat onderne-
mingen grote kortingen beloven. Het blijft wel opletten geblazen of de 
aangeduide kortingen ook effectief kortingen zijn. Minder dan een 

02.01  Anneleen Van Bossuyt (N-

VA): Lors du Black Friday, les pro-
duits seraient souvent de mauvaise 
qualité ou les ristournes proposées 
ne seraient pas correctes. 
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kwart van de Black Friday kortingen zou echt een goede deal zijn. Vaak 
zouden producten nl. van slechte kwaliteit zijn of zouden de voorge-
stelde kortingen vals zijn. 
 
Graag verneem ik hoe de afgelopen Black Friday verliep. 
 
Hoe heeft de overheid toezicht gehouden op misleidende aanbiedin-
gen en prijspraktijken tijdens Black Friday? 
 
Zijn er meldingen ontvangen van consumenten over oneerlijke han-
delspraktijken? Zo ja, hoeveel en welke stappen zijn ondernomen? 
 
Zijn er incidenten gerapporteerd met betrekking tot online fraude 
rondom Black Friday? 
 
Bent u van mening dat de bestaande wetten en regels voldoende dui-
delijk zijn en voldoende worden nageleefd om zo consumenten te be-
schermen tegen nep-kortingen en manipulatieve marketingstrate-
gieën? 
 

Comment les autorités ont-elles 
surveillé les pratiques trompeuses 
lors du Black Friday? Y a-t-il eu des 
incidents liés à la fraude en ligne? 
Les lois et les règles sont-elles suf-
fisamment claires pour protéger les 
consommateurs? 
 

02.02 Staatssecretaris Alexia Bertrand: De Economische Inspectie 

voert het hele jaar onderzoeken uit met betrekking tot de echtheid van 
promoties en de naleving van de regelgeving hieromtrent. Ze voert tij-
dens actiemaanden, zoals tijdens de soldenperiode en Black Friday, 
bijkomende onderzoeken uit.  
 
Gedurende de actieperiode van Black Friday van 2024 heeft de Eco-
nomische Inspectie 32 meldingen ontvangen. Naar aanleiding van die 
meldingen werden 15 onderzoeken opgestart. De meeste onder-
zoeken lopen nog. De Economische Inspectie heeft ook meerdere on-
derzoeken opgestart naar aanleiding van gemelde incidenten over on-
linefraude, waarbij websites van Belgische ondernemingen worden ge-
kopieerd en er valse advertenties worden verspreid via sociale media 
om reclame te maken voor valse websites tijdens de Black Fridayperi-
ode.  
 
De Economische Inspectie is van mening dat de bestaande wetten en 
regels voldoende duidelijk zijn, maar niet altijd voldoende worden na-
geleefd. Daarom heeft de FOD Economie ook ingezet op het informe-
ren van ondernemingen en voorlichten van consumenten. Zo werden 
in 2022 guidelines gepubliceerd met betrekking tot aankondigingen 
van prijsverminderingen. In 2023 werd een workshop georganiseerd 
voor ondernemingen, waarin de regels werden toegelicht en zij de kans 
kregen om vragen te stellen. Voor de Black Fridayperiode werd ook 
een persartikel gepubliceerd waarin de consumenten tips werden aan-
gereikt om zich niet te laten misleiden. Een mailing werd ook uitge-
stuurd naar ondernemingen en federaties om hen nogmaals te herin-
neren aan de geldende regels. 
 

02.02  Alexia Bertrand, secrétaire 

d'État: Durant les périodes de 
soldes, l'Inspection économique ef-
fectue des contrôles supplémen-
taires. Durant le Black Friday, en 
2024, elle a reçu 32 signalements. 
Ceux-ci ont donné lieu à 15 en-
quêtes, dont la plupart sont en 
cours. Des enquêtes ont égale-
ment été lancées après le signale-
ment d'incidents de fraude en ligne, 
dont la copie de sites internet d'en-
treprises belges et la diffusion de 
fausses publicités. 
 
L'Inspection économique estime 
que les lois et règlements sont 
clairs, mais insuffisamment respec-
tés. C'est pourquoi le SPF Écono-
mie investit dans l'information des 
entreprises et la sensibilisation des 
consommateurs, notamment par le 
biais de directives et d'un article de 
presse s'adressant aux consom-
mateurs, ainsi qu'au travers d'un 
workshop et d'un mailing destinés 
aux entreprises. 
 

02.03  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Mevrouw de staatssecretaris, 

bedankt voor uw antwoord. U spreekt over 32 meldingen gedaan naar 
aanleiding van de extra controles, waarbij 15 onderzoeken zijn opge-
start. Dat betekent dat toch bij ongeveer de helft is vastgesteld dat het 
om iets meer gaat dan louter een indicatie. Die onderzoeken lopen nog. 
Ik ben benieuwd wanneer de resultaten daarvan bekend zullen zijn. 
  
Weet u over welke meldingen het vooral ging? Daarna hebt u het im-
mers gehad over onlinefraude en advertenties voor valse websites. Ik 

02.03  Anneleen Van Bossuyt (N-

VA): Savez-vous de quels signale-
ments il s'agissait principalement? 
Pouvez-vous nous éclairer sur les 
signalements de fraude en ligne et 
sur les publicités pour de faux sites 
internet? 
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veronderstel dat die zaken nog over iets anders gaan en niet onder die 
32 meldingen vallen. Kunt u hier enige verduidelijking over geven?  
 
In verband met de toereikende wetgeving denk ik inderdaad dat het 
gebrek aan wetgeving niet echt het probleem is, maar wel het gebrek 
aan naleving van de bestaande wetgeving. Die wetgeving wordt niet 
altijd te kwader trouw met voeten getreden, maar soms gewoon uit on-
wetendheid. Het informeren van de ondernemingen en het voorlichten 
van de consumenten spelen daarbij dan ook een belangrijke rol, al zal 
niet iedereen te goeder trouw handelen.  
 
Kunt u meer info verschaffen over die meldingen en incidenten met 
betrekking tot onlinefraude?  
 

02.04 Staatssecretaris Alexia Bertrand: Ik kan die vraag zeker stellen 

aan de Economische Inspectie. Die informatie heb ik nu niet. Ik zal 
vragen naar de verschillende categorieën. 
 

02.04  Alexia Bertrand, secrétaire 

d'État: Je demanderai des informa-
tions à l'Inspection économique. 
 

02.05  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Oké, heel graag. Kunt u mij 

die info schriftelijk bezorgen? (Ja) 
 
Voor de duidelijkheid, die incidenten over onlinefraude en valse adver-
tenties staan los van die 32 meldingen. Heb ik het zo juist begrepen? 
(Ja) Hebt u een idee van de aantallen? 
 

 

02.06 Staatssecretaris Alexia Bertrand: (…) 

 

 

02.07  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Graag, dank u wel.   

 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Steven Coenegrachts aan Alexia Bertrand (Begroting en Consumentenbescherming) over 

"De werking van de FOD Economie bij het toepassen van het markttoezicht" (56001614C) 

03 Question de Steven Coenegrachts à Alexia Bertrand (Budget et Protection des consommateurs) sur 

"Le fonctionnement du SPF Économie dans le cadre de l'application de la surveillance du marché" 
(56001614C) 
 

03.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): Mevrouw de staatssecreta-

ris, UNIZO klaagde in september problemen aan met de werking van 
het markttoezicht van de FOD Economie. Zo werden er bij een zelf-
standige verkoper van elektrotoestellen in mijn woonplaats strijkijzers 
meegenomen zonder vergoeding of afgifte van ontvangstbewijs. 
UNIZO vroeg zich terecht af of het markttoezicht per se via de retailers 
moet worden afgedwongen en of men niet beter het markttoezicht 
rechtstreeks bij de producenten en groothandels uitoefent. Voorts rijst 
de vraag of daar vergoedingen, minstens ontvangstbewijzen, tegen-
over kunnen staan. Op het einde van de rit moet hun boekhouding im-
mers ook kloppen. Kan er ook een fiscaal attest worden afgeleverd, 
zodat inbeslagnames als kosten kunnen worden geboekt? 
 
Kan er een beter evenwicht worden gevonden tussen de belangen van 
het markttoezicht en die van de kleine zelfstandige ondernemers? 
 

03.01  Steven Coenegrachts 

(Open Vld): Dans le cadre de la 
surveillance du marché, le SPF 
Économie procède également à 
des saisies de produits chez les 
détaillants.  
 
Ne serait-il pas préférable de pro-
céder de la sorte chez les produc-
teurs ou les grossistes, comme le 
demande à juste titre l'UNIZO? Ou 
des indemnités ou des reçus peu-
vent-ils au moins être prévus en 
contrepartie? Des attestations fis-
cales pourraient-elles également 
être délivrées? Bref, peut-on trou-
ver un meilleur équilibre entre les 
intérêts de la surveillance du mar-
ché, la protection des consomma-
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teurs et les intérêts des entrepre-
neurs indépendants? 
 

03.02 Staatssecretaris Alexia Bertrand: Mijnheer Coenegrachts, het 

zijn de diensten bij de Algemene Directie Energie van de FOD Econo-
mie, die verantwoordelijk zijn voor het toezicht op de markt van de elek-
trische- en gasproducten. Daartoe worden rekening houdend met de 
beschikbare middelen elk jaar campagnes voor verschillende pro-
ducten gevoerd, met als doel een zo uitgebreid mogelijke controle op 
veiligheid en conformiteit. Helaas vereisen laboratoriumtesten soms 
meerdere apparaten om alle veiligheidspunten te controleren. Boven-
dien wordt de bemonstering geregeld door het KB van 25 maart 2016 
betreffende de bemonstering, zoals bepaald in het Wetboek van eco-
nomisch recht. De agenten van de FOD Economie passen dat laatste 
nauwgezet toe. 
 
De controle wordt uitgevoerd bij elke speler in de keten, of dat nu gaat 
om een distributeur, een importeur, een fabrikant of een onlineverkoop-
platform. Elk van die economische operatoren heeft immers eigen ver-
plichtingen, die naast de conformiteit en de veiligheid van de producten 
moeten worden gecontroleerd. 
 
Het is daarenboven niet alleen voor consumenten gemakkelijker om 
producten van buiten de EU te kopen. Het is ook gemakkelijker voor 
eindhandelaars om producten van buiten de EU te kopen, vaak tegen 
veel lagere prijzen. Soms nemen ze zo echter de rol van importeur of 
zelfs fabrikant op zich, met de bijbehorende verantwoordelijkheden. 
Dat hoeft niet noodzakelijk een probleem te zijn, maar het onderstreept 
wel de noodzaak om steekproeven en controles doorheen de volledige 
keten te blijven uitvoeren. 
 
De AD Energie tracht de lasten zo evenwichtig mogelijk te verdelen 
over de verschillende spelers in de keten om zo efficiënt mogelijk te 
werken. Er moet ook worden opgemerkt dat, in overeenstemming met 
het voornoemde decreet, elke bemonsteringsoperatie gepaard gaat 
met de aflevering van een proces-verbaal van monstername aan de 
betrokkenen. 
 
De kosten van de laboratoriumtesten worden momenteel niet doorge-
rekend naar gecontroleerde firma's waar inbreuken zijn vastgesteld. Zij 
dragen alleen de kosten van de gemonsterde producten. 
 
Een andere verdeling van de kosten is zeker een mogelijkheid, maar 
in de doorrekening van kosten wil ik een verschillende behandeling van 
Belgische en buitenlandse bedrijven te allen koste vermijden. In over-
leg met de sector zou men die verdeling van kosten kunnen aftoetsen 
en eventueel optimaliseren. 
 

03.02  Alexia Bertrand, secrétaire 

d'État: Le SPF Économie organise 
chaque année plusieurs cam-
pagnes de contrôle de produits en 
matière de sécurité et de confor-
mité. Parfois, plusieurs appareils 
sont nécessaires pour les tests en 
laboratoire. Les agents du SPF 
Économie appliquent scrupuleuse-
ment l'arrêté royal du 25 mars 2016 
relatif au prélèvement d'échantil-
lons.  
 
Les contrôles sont effectués à tous 
les maillons de la chaîne, car 
chaque opérateur économique a 
ses propres obligations à respec-
ter. À chaque opération d'échantil-
lonnage, l'acteur concerné reçoit 
un procès-verbal d'échantillon-
nage. Les frais de laboratoire ne 
sont pas facturés aux entreprises 
contrôlées dans lesquelles des in-
fractions ont été constatées. 
Celles-ci ne doivent couvrir que les 
coûts des produits dont un échan-
tillon a été prélevé. Une répartition 
différente des coûts est possible, 
mais il convient dans tous les cas 
d'éviter toute différence de traite-
ment entre entreprises belges et 
étrangères. 
 

03.03  Steven Coenegrachts (Open Vld): Mevrouw de staatssecreta-

ris, er zit inderdaad een ratio achter, namelijk de ketenaanpak, en daar 
heb ik begrip voor. 
 
U suggereerde dat de kosten misschien aan de betrokken producent, 
retailer of een andere schakel in de keten kunnen worden doorgere-
kend bij vastgestelde inbreuken. Indien natuurlijk geen inbreuken wor-
den vastgesteld en spullen worden verkocht, zouden absoluut geen 
kosten mogen worden doorgerekend. 
 

03.03  Steven Coenegrachts 

(Open Vld): En tout état de cause, 
les coûts ne pourraient être réper-
cutés que si une infraction avait été 
constatée. 
 
Il serait tout de même intéressant 
de délivrer un reçu au moment de 
la saisie. En outre, je plaide pour 
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Ik wist niet dat er een proces-verbaal werd opgemaakt. Het zou mis-
schien interessant zijn dat er, zodra iets wordt opgehaald, een onder-
tekend ontvangstbewijs wordt bezorgd of dat wordt geattesteerd dat 
men in de winkel is binnengekomen en dat beslag werd gelegd op en-
kele producten Het proces-verbaal zou dan normalerwijze later volgen. 
 
Ik blijf pleiten voor een soort fiscaal attest, waarmee de kosten die de 
handelaar zelf maakt, op enige wijze kunnen worden verhaald. 
 

l'instauration d'une attestation fis-
cale, afin que le commerçant 
puisse recouvrer ses frais par ce 
biais. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

04 Question de Patrick Prévot à Alexia Bertrand (Budget et Protection des consommateurs) sur "La 

problématique des factures à la lecture du bilan 2024 de Testachats" (56001824C) 

04 Vraag van Patrick Prévot aan Alexia Bertrand (Begroting en Consumentenbescherming) over "De 

vele problemen met facturen, zoals blijkt uit de balans van Testaankoop voor 2024" (56001824C) 
 

04.01  Patrick Prévot (PS): Madame la secrétaire d'État, selon le bilan 

dévoilé par Testachats pour l’année 2024, l'organisation comptabilise 
actuellement plus de 21 000 dossiers, des plaintes principalement 
liées aux secteurs des télécommunications, de l'énergie ainsi que de 
la vente en ligne. Dans la majorité des cas, l'organisation parvient à 
résoudre les litiges à l'amiable. Nous ne pouvons que saluer le travail 
remarquable exercé par l'organisation de protection des consomma-
teurs. 
 
Je vous interpelle aujourd'hui sur un constat que tout le monde aura 
fait: la majorité des plaintes porte sur des problèmes liés aux factures, 
qu'il s'agisse du secteur des télécommunications ou des fournisseurs 
d'énergie. Il s'agit donc d'un enjeu précis qui, sous couvert peut-être 
d'une attention plus forte des administrations telles que l'Inspection 
économique et/ou de mesures dissuasives aussi bien formelles qu’in-
formelles, pourrait faire baisser le nombre de plaintes. 
 
Le 21 juin 2023, je vous ai interrogé à propos des demandes de la 
Commission de Régulation de l’Électricité et du Gaz (CREG) en vue 
d’obtenir un complément d'informations sur les factures d'énergie. Il 
s’agissait d’accroître la transparence du processus de dénomination 
en demandant aux fournisseurs d'ajouter le mois de la version au nom 
du produit et de mentionner la date de la carte tarifaire sur la facture 
du client. Vous m'aviez alors répondu ceci: "Quant aux autres proposi-
tions de la CREG que vous avez mentionnées, monsieur Prévot, je 
peux vous informer qu'elles seront prises en compte dans le cadre de 
la révision de l'accord consommateur-énergie." 
 
Madame la secrétaire d'État, des changements ont-ils été observés 
depuis notre échange de juin 2023? 
 
En ce qui concerne les problèmes liés à la facture, le secteur des télé-
communications est également pointé du doigt. Dans ce cadre précis, 
pourrions-nous avoir votre retour sur le nombre élevé de plaintes dé-
posées contre ce secteur et, pour la plupart, en lien avec la facture? 
 
Enfin, comment l'administration compétente en la matière peut-elle ré-
soudre les problèmes rencontrés par les consommateurs? 
 

04.01  Patrick Prévot (PS): Test-

aankoop heeft 21.000 klachten ge-
registreerd die verband houden 
met de sectoren van telecom, ener-
gie en e-commerce. In de meeste 
gevallen slaagt de consumenten-
vereniging erin de geschillen in der 
minne op te lossen. 
 
De meeste klachten hebben be-
trekking op problemen in verband 
met facturen, zowel in de telecom-
sector als bij energieleveranciers. 
Een strenger optreden van de Eco-
nomische Inspectie en/of ontra-
dende maatregelen zouden het 
aantal klachten kunnen doen da-
len. 
 
Ik stelde u eerder een vraag over 
voorstellen van de CREG om het 
facturatieproces transparanter te 
maken door te eisen van leveran-
ciers dat ze de versiemaand zou-
den toevoegen aan de product-
naam en dat ze de datum van de 
tariefkaart op de factuur zouden 
vermelden. U hebt me daarop ge-
antwoord dat die voorstellen zou-
den meegenomen worden in de 
herziening van het akkoord 'De 
consument in de vrijgemaakte 
elektriciteits- en gasmarkt'. 
 
Wat is er sinds juni 2023 veran-
derd? Wat facturatie betreft, is de 
telecomsector het mikpunt van kri-
tiek. Wat is uw reactie op het hoge 
aantal klachten in verband met fac-
turen? Hoe zal de administratie de 
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problemen van consumenten op-
lossen? 
 

04.02  Alexia Bertrand, secrétaire d'État: Monsieur Prévot, j'ai bien 

pris note du bilan des plaintes reçues par Testachats en 2024 et je dois 
vous dire que je suis toujours très attentive à son rapport annuel ainsi 
qu'à ceux des médiateurs sectoriels et d'autres organisations car cela 
permet d'identifier des domaines de préoccupation spécifiques. Les 
plaintes concernant ces secteurs sont fréquentes, ce qui n'est pas 
anormal en soi puisque ce sont de grandes entreprises ayant de nom-
breux clients.  
 
Si je regarde votre question qui concerne la facturation dans le do-
maine de l'énergie, je peux vous dire que les remarques de la CREG 
ont effectivement bien été prises en compte dans les discussions  
relatives à la révision de l'accord consommateur-énergie. Si vous avez 
des questions plus concrètes à ce sujet, je ne peux que vous inviter à 
interroger ma collègue, la ministre de l'Énergie Tinne Van der Strae-
ten. 
 
Sur la question du QR code, le secteur avait émis une série de critiques 
quant à la proposition d'ajouter un QR code sur la facture parce qu'il y 
avait la crainte de confusion entre le QR code pour payer la facture et 
celui qui renverrait à la carte tarifaire applicable. Ces arguments étaient 
tous repris dans un document qui a été rédigé à l'attention du futur 
gouvernement. Ce que je peux vous dire, c'est que la CREG a encore 
repris cette proposition dans son mémorandum du 12 juillet 2024 à l'at-
tention du formateur pour le futur gouvernement fédéral. Nous suivrons 
donc attentivement les choix qui seront faits en la matière.  
 
En ce qui concerne ensuite le secteur télécom, plusieurs contrôles sont 
en cours. En première ligne, l'IBPT effectue des contrôles sur la factu-
ration et le service clientèle. Pour cela, je me réfère à mes collègues, 
la ministre Petra De Sutter, qui est compétente pour les télécoms, et le 
secrétaire d'État Mathieu Michel, qui a la tutelle sur l'IBPT.  
 
L'Inspection économique est également en train de vérifier la mention 
des coordonnées du service clientèle sur les sites web des plus grands 
opérateurs de télécommunications.  
 
Enfin, pour le secteur des télécom, comme pour celui de l'énergie, le 
médiateur du secteur concerné reste à la disposition des consomma-
teurs en deuxième ligne, après qu'ils auront eux-mêmes contacté le 
service clientèle de l'entreprise concernée. 
 

04.02 Staatssecretaris Alexia Ber-

trand: Ik heb nota genomen van de 
door Testaankoop ontvangen 
klachten en ik volg de jaarversla-
gen om bezorgdheden te achterha-
len. 
 
Tijdens de gesprekken over de her-
ziening van het 'consumentenak-
koord energie' werd er rekening ge-
houden met de opmerkingen van 
de CREG over de facturatie. U kunt 
daarover ook de minister van Ener-
gie bevragen. 
 
De sector stond kritisch tegenover 
de toevoeging van een QR-code 
op de factuur uit vrees voor verwar-
ring met de QR-code die naar de 
tariefkaart verwijst. De CREG heeft 
dat voorstel overgenomen in haar 
memorandum voor de formateur 
van de federale regering. We zul-
len dan ook zien welke keuzes er 
op dat vlak gemaakt worden. 
 
In de telecomsector zijn er verschil-
lende controles aan de gang. Het 
BIPT voert controles uit op de fac-
turatie en de klantendiensten. Ik 
verwijs u in dat verband door naar 
mijn ter zake bevoegde collega's. 
 
De Economische Inspectie contro-
leert of de klantendienst vermeld 
wordt op de websites van de grote 
telecomoperators. De ombudsman 
voor de sector blijft in tweede lijn ter 
beschikking van de consument. 
 

04.03  Patrick Prévot (PS): Madame la secrétaire d'État, je vous re-

mercie de votre réponse.  
 
Bien évidemment, je me réjouis d'entendre que les remarques de la 
CREG ont été prises en compte au cours des discussions. Pour le sur-
plus, j'attendais votre première réponse. Trois autres questions seront 
adressées par écrit à vos collègues pour cerner le problème dans son 
ensemble. 
 
Enfin, et c'est peut-être ce qui m'intéresse le plus en tant que parle-
mentaire, et certainement pour la suite, vous nous informez que les 
différents points d'attention ont été transmis au formateur. Il me revien-

04.03  Patrick Prévot (PS): Ik ben 

blij dat er rekening is gehouden 
met de opmerkingen van de 
CREG. Ik zal uw collega’s een 
schriftelijke vraag stellen. Als de 
arizonacoalitie er komt, zullen we 
zien welke aandachtspunten mee-
genomen werden in de regerings-
onderhandelingen. 
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dra donc aussi de pouvoir juger sur pièces lorsque l'hypothétique Ari-
zona sera mise sur pied et de voir ce que les négociateurs en auront 
retenu.  
 
L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

05 Question de Patrick Prévot à Alexia Bertrand (Budget et Protection des consommateurs) sur "La 

nécessité de dévoiler la capacité de batterie des voitures électriques d’occasion" (56001825C) 

05 Vraag van Patrick Prévot aan Alexia Bertrand (Begroting en Consumentenbescherming) over "De 

verplichte vermelding van de batterijcapaciteit van tweedehandse elektrische voertuigen" (56001825C) 
 

05.01  Patrick Prévot (PS): Madame la secrétaire d'État, comme vous 

le savez, le traditionnel Salon de l'Auto a ouvert ses portes voici 
quelques jours. Et, comme vous le savez peut-être également, notre 
groupe PS accorde une grande importance à l'économie circulaire, et 
le parc automobile n'y échappe pas. L'année 2024 a même été un re-
cord, avec un total de 727 650 voitures d'occasion vendues. C'est 
5,6 % de plus qu'en 2023. 
 
Une nouveauté sur ce marché en plein essor est l'arrivée des véhicules 
d'occasion électriques. Testachats invite à une meilleure transparence 
sur la capacité des batteries afin de rassurer les acheteurs. S'il est par-
faitement possible de vérifier l'état de la batterie d'un smartphone d'oc-
casion –  nous savons d'ailleurs, par exemple, que les iPhone recondi-
tionnés ont le vent en poupe –, il n'est pour le moment pas permis de 
le faire sur une voiture électrique. 
 
Cette transparence pourrait pourtant être un argument de vente et 
pourrait favoriser l'économie circulaire qui nous est chère dans ce do-
maine des voitures électriques d'occasion. Au final, l'objectif est évi-
demment de rassurer l'acheteur afin que celui-ci possède toutes les 
informations sur l'autonomie du véhicule afin de faire un choix éclairé 
puisque, selon une étude récente menée par le cabinet de conseil al-
lemand P3 Group GmbH et citée par Testachats, la plupart des batte-
ries conservent plus de 80 % de leur capacité initiale à long terme, 
même après une utilisation sur de longues distances (plus de 200 000 
km). 
 
À cette fin, l'organisation de consommateurs demande à ce que la ca-
pacité de la batterie soit obligatoirement reprise dans le Car-Pass, qui 
enregistre les relevés du compteur kilométrique d'une voiture. 
 
Madame la secrétaire d'État, vu l'évolution de notre parc automobile, 
l'importance du marché des voitures d'occasion et la nécessité de fa-
voriser l'économie circulaire face au défi du dérèglement climatique, 
pourrions-nous avoir votre retour sur la demande de Testachats préci-
tée? 
 

05.01  Patrick Prévot (PS): Met 

727.650 verkochte wagens – een 
stijging met 5,6 % ten opzichte van 
het jaar voordien – was 2024 een 
recordjaar voor de tweedehands-
markt. Elektrische voertuigen zijn 
nieuw op die markt. Testaankoop 
roept op tot transparantie over de 
batterijcapaciteit. Bij smartphones 
kan men de staat van de batterij ve-
rifiëren, maar bij elektrische auto's 
kan men dat nog niet. Om een ge-
informeerde keuze te maken heeft 
de koper echter informatie nodig. 
Volgens de door Testaankoop aan-
gehaalde studie behouden de 
meeste batterijen meer dan 80 % 
van hun capaciteit op lange termijn. 
De consumentenvereniging vraagt 
dan ook dat de batterijcapaciteit 
verplicht opgenomen wordt op de 
Car-Pass. 
 
Wat vindt u daarvan, gelet op de 
evolutie van het wagenpark en de 
noodzakelijke ondersteuning van 
de circulaire economie in het licht 
van de klimaatuitdaging? 
 

05.02  Alexia Bertrand, secrétaire d'État: Merci, monsieur Prévot, 

pour cette question tout à fait actuelle et pertinente qui met en lumière 
une fois de plus la réussite de Car-Pass, qui peut encore avoir une 
série d'applications. Vous avez raison, il est vrai que l'incertitude sur 
l'état de la batterie est clairement un des obstacles ou une des raisons 
pour lesquelles les acheteurs hésitent à opter pour un véhicule élec-
trique, en plus du prix, de l'anxiété sur l'autonomie du véhicule et des 
questions relatives à l'infrastructure de recharge. 
 

05.02 Staatssecretaris Alexia Ber-

trand: Naast de prijs, het rijbereik 
en de laadinfrastructuur is de onze-
kere staat van de batterij een van 
de hinderpalen bij de aankoop van 
een elektrisch voertuig. Een groot 
deel van de prijs van een elektrisch 
voertuig gaat naar de batterij. Het 
is dan ook een dure zaak om die te 
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On sait qu'une grande partie du coût provient de la batterie du véhicule. 
Par conséquent, s'il faut remplacer une batterie défectueuse, c'est par-
ticulièrement coûteux. Lorsque, dans quelques années, les voitures 
électriques seront proposées en grand nombre sur le marché de l'oc-
casion, il sera évidemment essentiel de fournir aux consommateurs les 
informations dont ils ont besoin de manière transparente pour leur don-
ner confiance dans la technologie des batteries en général, surtout 
pour les batteries des véhicules d'occasion. Ils auront besoin d'infor-
mations fiables sur le State of Health (SoH) de la batterie, c'est-à-dire 
la mesure qui indique l'état de conservation de la capacité initiale de la 
batterie. Il est donc évident qu'à terme, ces informations sur le State of 
Health devront être incluses dans le document Car-Pass. 
 
Mais – et cela vaut pour toutes les informations figurant dans Car-
Pass – il faut veiller à ce que les informations fournies soient correctes 
et faciles à interpréter pour un acheteur quelconque, pour celui qui, 
comme vous et moi, irait acheter un véhicule d'occasion. Pour cette 
raison, l'ASBL Car-Pass a décidé de faire réaliser une étude qui don-
nera un aperçu des méthodes actuelles et des solutions commerciales 
pour déterminer ce fameux SoH et pour en indiquer les avantages et 
inconvénients. 
 
La manière dont les informations sur l'état de la batterie seront indi-
quées sur le Car-Pass fera également l'objet d'une étude mais il faudra 
encore attendre un tout petit peu puisque les résultats de cette étude 
ne seront disponibles que dans le courant de l'automne 2025. Vous et 
moi suivrons ceci depuis les bancs du Parlement. 
 

vervangen. 
 
Als de tweedehandsmarkt over en-
kele jaren overspoeld wordt met 
elektrische wagens, zal het cruci-
aal zijn dat de consument betrouw-
bare informatie krijgt over de state 
of health (SoH) van de batterij, dat 
is de mate waarin de oorspronke-
lijke batterijcapaciteit bewaard is 
gebleven. 
 
Op termijn moet die informatie ver-
meld worden op de Car-Pass, een 
bijzonder geslaagd systeem. De 
gelijknamige vzw voert een onder-
zoek uit naar alle huidige methodes 
en commerciële oplossingen om 
die SoH te bepalen en de manier 
waarop die informatie het best op 
de Car-Pass vermeld wordt. In het 
najaar zullen de resultaten be-
schikbaar zijn. 
 

05.03  Patrick Prévot (PS): Madame la secrétaire d'État, je ne doute 

que nous suivrons cela attentivement ensemble. Tout comme vous, je 
pense effectivement que, vu l'évolution du parc automobile en Bel-
gique, il sera évidemment nécessaire de pouvoir rajouter une mission 
d'information au Car-Pass qui est déjà très utile pour les acheteurs, 
singulièrement dans le cadre des achats d'occasion. Ce sera vraiment 
une donnée indispensable à fournir à un acheteur, pour qu'il n'achète 
pas un chat dans un sac et qu'il puisse se rendre compte de la perti-
nence de son achat. 
 
On parle souvent de capacité parfois faible ou limitée de certaines voi-
tures électriques, même achetées neuves: 350 ou 400 km. Parfois cela 
freine de gros rouleurs ou de grosses rouleuses. Si un véhicule venait 
à perdre 50 % de sa capacité, je pense que l'achat ne serait pas perti-
nent pour de nombreuses personnes. Ce véhicule pourrait être anti-
fonctionnel après l'achat. Tout comme vous, je pense qu'il faudrait pro-
céder à cela très rapidement. Nous attendrons évidemment l'automne 
2025 pour y voir un peu plus clair. 
 
L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

05.03  Patrick Prévot (PS): De 

Car-Pass heeft al zijn nut bewezen 
voor wie een tweedehandsauto 
aankoopt, maar bij de verkoop van 
elektrische voertuigen zou de bat-
terijcapaciteit erop vermeld moeten 
worden. 
 

Le président: En ce qui concerne les questions orales au ministre  
Clarinval, les questions n° 56001758C et n° 56001794C de Mme 
Verkeyn sont reportées, la question n° 56001759C de Mme Gijbels est 
transformée en question écrite et la question n° 56001791C de Mme 
Vanrobaeys est également transformée en question écrite.  
 
 

De voorzitter: De vragen nrs. 
56001758C en 56001794C van 
mevrouw Verkeyn worden uitge-
steld. Vraag nr. 56001759C van 
mevrouw Gijbels wordt omgezet in 
een schriftelijke vraag, evenals 
vraag nr. 56001791C van mevrouw 
Vanrobaeys. 
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La réunion publique de commission est levée à 15 h 12. 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 15.12 uur. 
 
  
  

 


